
!油价调整应反映国内供需

国内油价现行定价机制还是成本定价法，

它并没有反映国内成品油市场真实的供需状

况，中国需要反映自己供需状况的成品油远期

现货或期货价格。

———息旺能源分析师廖凯舜认为。

!廉价劳动力时代将终结

中国的劳动力短缺已初现端倪，我们行将告别廉价劳动力

的时代。不过，这一时代的终结并不一定是中国经济增长的终

点，过去几十年的发展已为中国积蓄了新的比较优势。得益于

企业大量的研发投入和资本深化，中国劳动生产率在过去的十

多年里得到了巨大的提升。

———清华大学经管学院教授李宏彬认为。

!养老金投资安全应是第一

养老保险基金的保值增值有多种渠道，

资本市场只是养老金投资的一个方面，我们

一直强调要以安全为第一，通过投资规避相

应的风险，实现保值增值，这是一个最终的

目标。

———人力资源和社会保障部新闻发言人尹成基说。

!自来水公司应打破垄断

成本的不透明，是水价不能为公众所接受的主要原因，自

来水公司应该打破垄断，让水价在市场化与公益化的博弈中找

到一个平衡点，同时也不能忽视政府应尽的责任。

———厦门大学能源研究中心主任林伯强认为。
（张震铄 钟奕然辑）
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国际金价的暴跌不仅震动了全球资本市
场，也引发了中国消费者的“抢金”热潮。全
国各地金店几乎被人潮挤爆，人们疯狂抢购
金条、金饰等一切跟黄金有关的东西，一掷百
万、成箱买金的投资者也屡见不鲜。即使当前
国际金价大幅反弹，却仍然无法阻挡人们对
黄金的狂热，仅过去一周的全国黄金销量就
超过了以往一个月。究竟是什么原因让中国
消费者改变了以往“买涨不买跌”的思维习
惯，像“买白菜”一样地抢购黄金呢？

【跌价引发“抢金大战”】

“最近买黄金了吗？”在过去的一周，黄

金俨然已成为普通百姓热议的焦点。随着国
际金价的暴跌，国内黄金市场也迅速作出了
反应，全国各地金店的金条和金饰的价格均
出现大幅下调，从而直接引发了消费者的
“抢金大战”。

在北京菜百商场，不少市民甚至在商场
开门前就早早前来排队等候，投资金条成为
大部分投资者的首选，!" 克、#" 克的投资
金条甚至一度脱销。而在北京国华商场，!

万克金条在短短 !个小时内被抢购一空，创
下 $"" 多万元的销售额，为该商场自去年
%"月以来的最高值。

全球市值最大的珠宝商、总部位于香港
的周大福表示，其在中国内地的部分门店金
条已经售罄，自上世纪 &" 年代末以来，消
费者对黄金产品的需求从未这样强劲过。

国际金融学者宋鸿兵表示，黄金暴跌以来
的短短 %"天内，仅中国内地的投资人就鲸吞了
#""吨实物黄金，约占全球黄金年产量的 %"'。
而国内黄金珠宝行业的黄金库存已基本见底，
仅补齐正常铺货量就需要 $""吨黄金。他指出，
这表明自 (月 %!日国际金价暴跌以来国内黄
金总销售规模不是粗估的 #""吨，而是更多。

【炒股炒楼资金转向炒金】

“中国投资者在国际金价大跌的第二天就
开始抄底了。”黄金分析师赵相宾对本报记者
表示，之所以会引发如此狂热的“抢金”热潮，
首先是受到刚性需求的驱动，上海黄金交易所
的金价从去年最高时的 #)$元下跌到 !$$元，
每克跌幅达 %#"元，这使得很多因为价格贵而
没有消费的需求得到了集中释放；第二是投资
性需求，当前我国投资渠道比较狭窄，股市没
有起色，楼市又受到调控，债市也正在整顿，实
体经济由于人民币升值也不太景气，而上周公
布的*!（广义货币）供应量已突破百万亿，这
么多钱需要一个投资渠道，金价已经下跌了
!"'，因而具备了投资价值；第三是当前价格已
经接近了黄金的生产成本；第四是老百姓的投
资也受到国家买入黄金的影响，中投公司在上
周披露的年报显示其持有黄金头寸，而在去年
投入黄金市场时金价已经处于高位，这表明主
权基金对后市依然看好。不管中国还是新兴国
家，对黄金的需求始终是坚定的多头，这也是
支撑金价走强的有利因素。

此外，财经评论员皮海洲认为，普通百
姓最主要还是看重黄金的财富效应，十余年
的黄金大牛市，给人们的感觉就是谁拥有了
黄金，谁就拥有了财富增加的机会；其次是
基于人们对黄金的崇拜。

【黄金投资要有长期心态】

国际金价的大跌一方面促使中国消费者
进场抄底，另一方面中国等亚洲国家强劲的
购买力使得国际金价在暴跌两日后大幅反
弹，部分国际投行甚至因此改变了对黄金未
来走势的预期。
“消费者和散户投资者对金价下跌做出

了明显反应。”汇丰银行大宗商品首席分析
师吉姆·斯蒂尔表示：“这些散户投资者大
多来自新兴国家，尤其是中国和印度的购买
力非常强，这确实是金价从低位上涨 %""美
元的主要驱动力。”

随着国际金价的反弹，投资者是否还应该
继续买入呢？对此，赵相宾表示，是金子总是要
发光的，黄金在可变现性及所代表价值尺度
上，没有任何货币可以取代，也不会因为大幅
下跌就使得其货币属性有所磨灭。随着美元的
走强，国际金价未来可能会继续下跌，但是每
跌到一个相对历史低位，都可能引发投资者一
波猛烈的购买热潮，抄底现象还将会出现。

不过，在北京黄金交易中心首席分析师
张磊看来，黄金饰品购买更多是一种消费行
为，和真正的投资行为还有一定差距，因此
建议在家庭投资当中黄金所占比例以 %"'到
!"'为宜。他提醒投资者不要抱着一夜暴富
的心态，而应该保持一个
中长期思路，在对金价长
期走势有一个明确判断
后，再决定是否介入到黄
金市场的投资。
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热钱流入中国 为啥不见动静
匿于五大市场做空做多逐利差

本报记者 罗 兰

金价暴跌为 何还敢成箱买

消费者在安徽省阜阳市一商场选

购黄金饰品。戴文学摄（新华社发）

最近，外汇占款连续增加，发达国家货币继续宽松
并一再贬值，人民币则持续升值，种种迹象显示：为利
而动的热钱正大幅流入中国。然而，股市跌声依旧，楼
市在严格调控下炒作难度加大。在百姓眼中，热钱在市
场上并未明显释放出热效益。热钱究竟潜伏在哪里？将
怎样兴风作浪？记者为此采访了有关专家。

【为获利差涌向中国】

央行最新数据显示，外汇占款已连续第 (个月上涨。
# 月末金融机构外汇占款余额为 !+,"$& 万亿元，较 ! 月
份新增 !#$#,"!亿元。外汇占款主要包括贸易顺差以及金
融和资本项目下的外汇。业内人士分析，外汇占款增加
说明目前资本已持续流入中国，包括热钱。
“热钱投机性强，流动性大，哪里利润大就投向哪

里”，北京科技大学企业与产业发展研究所所长何维达在
接受本报记者采访时说，今年以来相当一部分热钱流入
亚太市场，特别是中国。

对热钱来说，中国目前是一个颇有投资价值的洼地。
中国银行总行国际金融研究所研究员陈静表示，在全球
货币争相贬值的“货币战争”之下，人民币较为稳定的
预期，促使人民币升值预期浓烈。而相对美国 -. 计划
前景不明朗、欧元区部分国家仍存在债务危机爆发等因
素，中国相对企稳回升的经济，更进一步推动了人民币
升值和外汇占款的流入。

主要发达经济体持续实施货币宽松政策，全球流动
性泛滥，在这些国家货币不断贬值和人民币升值的背景
下，热钱自然为获取利差而涌向中国。花旗报告显示，
自 -.#推出之后，全球资本市场资本开始从发达国家大
举流向新兴市场。

【藏在多处期待获利】

以往热钱进入中国曾活跃在楼市、股市等领域，据
复旦大学中国反洗钱研究中心估测，前些年热钱主要在

四大领域投资：股市约 ("'、房地产约 #"'、能源约
%/'、粮食约 %/'。如今，股市一直不振，房市政策调控
日益严密，热钱魅影难觅。

热钱究竟藏在哪里？何维达认为，首先可能是汇市。
他分析说，由于美国和日本推行量化宽松政策，美元、
日元贬值，人民币在升值，国际热钱到中国可通过炒汇
率赚取利差；其次是期货市场，包括股指期货和其他商
品期货，去年以来石油等大宗商品价格下跌，热钱不会
放过这个赚取差价的好机会；三是债券市场。量化宽松
政策很可能导致我国通胀加剧，长期国债将因此贬值并
被抛售，热钱可以通过做空做多赚取利差。

股市“跌跌”不休，热钱是否在其中？何维达猜测，
如果今后 012 重启，国际版推出，等这两只靴子一落
地，股市很可能迎来新一轮牛市行情，估计热钱现正处

于潜伏时期，目前以做空为主。
房市对热钱来说更是一个淘金地。何维达说，在房

地产调控新“国五条”推出之前，国际资本就看好这一
政策带来的丰厚利润。大家都抢在新政推出前进行房产
交易，于是，短短两个月房价大幅飙升，大城市房价上
涨了 %"'以上，有些地方超过 !"'。国内外的炒房基金
果然在短短的数月内赚得钵满盆满。

何维达进一步猜想，热钱有可能赌东北亚战争或中
国钓鱼岛战争爆发，如果打仗，房价和国债会大跌，黄
金、石油等将大涨，热钱通过先做空再做多来赚钱；如
果没打仗，热钱会利用各国不同的货币政策套利，比如
量化宽松政策继续，美、日货币贬值，人民币升值，还
可继续从中获利。

【加强监管预警跟踪】

专家指出，如果热钱持续进入中国，会推升国内的
通胀水平，加大人民币升值压力，扰乱金融市场，助推
股市房市等市场的泡沫，给国家经济稳定运行带来风险，
相关部门必须加强管制，让热钱冷下来。

何维达认为，未来两三年内不要完全开放资本市场，
现在热钱因资本管制还得转道香港、日本，进入中国有
一定难度，如果在防火墙没建好，监管不到位时开放资
本市场，有可能因疏于管理而对热钱失控，并引发更进
一步的危机。
“监管部门还应加强对热钱的预警和跟踪”，何维达说，

跟踪好后才可采取进一步的应对措施，目前这一机制还需完
善。另有专家提议，在控制热钱流入方面，商务、海关、税务、
金融监管等部门之间应该建立一个信息共享机制。

何维达同时建议，国家今后应加大控制地方债风险
和货币发行规模，大量投放货币
有可能导致通胀，如果通胀持续，
资产泡沫破裂，地方债严重，再
加上热钱捣乱，将可能导致金融
危机。

近年来，福州市加强环境整治，发展生态农

业。福州市纪检监察机关把畜禽污染治理、重点

流域水环境综合整治等事项纳入专项执法监察，

督促猪栏拆除后的荒地复垦，引导畜禽养殖户转

产转业，增加经济收入。

图为游客在福州市罗源县霍口畲族乡生态茶

园采茶。茶园周边曾是畜禽养殖区。

新华社记者 张国俊摄

近年来，河北廊坊市地税局第二地税分局积

极探索开展地税业务双语服务，税务人员直接深

入企业与外资企业负责人进行英语交流。税务人

员除了在日常征管中做好解释工作，还积极开展

定期走访外籍纳税大户、送税法下企业，同时对

纳税人纳税申报进行分类指导、逐一约谈。图为

税务人员同外企财务总监交流。

新华社记者 朱 峰摄

廊坊：地税双语服务进外企

福州：积极发展生态农业

顾客排队大笔抢购 商场金条一度脱销

本报记者 周小苑
(月 !/日，模特在首届“大学生时装周”举办的时装发布会上展示厦门理工

学院设计艺术与服装工程学院毕业生设计的时装。当日，厦门理工学院设计艺术与

服装工程学院毕业生作品发布会在北京举行。 新华社记者 李明放摄
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本报电（刘胜利）据浙江平湖市
供电局透露，今年智能电网建设项目
计划投资 %,!% 亿元，新增 %%" 千伏
变电容量 !) 万千伏安，投产 %%" 千
伏线路 ",%/ 公里，新建、改造中低
压配电线路 %(%,(!+公里，配变容量
(,%)/"万千伏安。

据介绍3今年平湖市供电局共启
动了 %%"千伏六店变、曹桥变、钟埭
变共 #个改、扩项目，完成了 %%"千
伏塘桥变、永兴变项目核准工作，将
%%"千伏三港输变电工程列为储备项
目。%%" 千伏塘桥变一次设备采用
“一次设备本体4智能组件”的建设
模式。

平湖斥巨资建智能电网
本报云南电（尚京云）今年一季

度，大理白族自治州各级各部门紧紧
围绕年初确定的规模以上固定资产投
资全年完成 /#"亿元、增长 #"'以上
目标，切实抓好各项工作落实，以项
目建设为龙头，加快推进重点项目和
续建大项目建设，一季度完成固定资
产投资 &(亿元，同比增长 /",!'。

!"%# 年，全州计划实施投资在
%""" 万元以上的基础设施和基础产
业重大建设项目 %&+项，项目总投资
%$$#,(亿元，全州规模以上固定资产
项目计划投资 #(+,!亿元。由于重大
项目建设的拉动，全州固定资产投资
增长较快。

大理固定资产投资增长快


